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Pese a que no hay acuerdo con los 
transportadores, la medida para 
el aumento del costo del galón de 
diésel es necesaria para contra-
rrestar el déficit del Fepc.
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Con la premisa de que el fenómeno de vio-
lencia, no debería interferir en el turismo, 
desde la Secretaría de Desarrollo Econó-
mico del Huila, se encuentran estructu-
rando un plan denominado ‘Caravanas 
Turísticas’, cuyo objetivo es recorrer los 
diferentes destinos que tiene la región.

Huila le apuesta a las 
‘caravanas turísticas’

Precio del ACPM subirá 
“en los próximos días”

n HUILA 12-13n PANORAMA 2-3

Precio de la Leche ha caído en los últimos 
11 meses

Yaguará busca dinamizar su 
economía

Proyecto ‘Arcángel’: La propuesta de 
seguridad para Neiva

n ECONOMÍA 6-7

Cinco lesiones frecuentes por 
el uso excesivo del celular

“No todas las muertes 
evitables se le pueden 
atribuir al sistema de salud”

En lo corrido de este 2024 en el área metropolitana de Neiva, se han registrado un total 20 homicidios, 15 de ellos contra adultos y tres 
contra menores. Según las cifras entregadas por la Policía Metropolitana a este medio, de los 20 homicidios registrados, 16 fueron a 
hombres y 4 a mujeres, en 16 de ellos emplearon armas de fuego, mientras que en los 4 restante fueron con armas blancas. Páginas 10-11

Homicidios, un flagelo
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Panorama

Proyecto ‘Arcángel’: La propuesta 
de seguridad para Neiva
n En medio de la aguda crisis generada por los atentando terroristas registrados recientemente en la capital del Huila, el gre-
mio empresarial junto con las autoridades locales buscan aunar esfuerzos para garantizar la seguridad y así evitar un colapso 
en el sector producto de las extorsiones, intimidaciones y hechos de inseguridad. 

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA 
Por: Armando Londoño.

La ciudad de Neiva enfrenta una crisis sin pre-
cedentes en su sector empresarial, marcada 
por más de 8 atentados terroristas perpetrados 

como represalia por la negativa de pago de extor-

siones a grupos delincuenciales, 
entre ellos disidentes del Esta-
do Mayor Central de las FARC. 
Este clima de violencia y amenaza 
constante ha sumido a la comuni-
dad empresarial en un estado de 

vulnerabilidad y temor, generan-
do un llamado urgente a la acción.

En respuesta a esta situación 
crítica, se convocó un Consejo de 
Seguridad Ampliado que reunió a 
la Alcaldía de Neiva, los concejales 

del municipio y destacados líde-
res gremiales y sectoriales. En este 
contexto de emergencia, surge el 
Proyecto ‘Arcángel’, una iniciativa 
audaz destinada a contrarrestar 
la amenaza delictiva y restaurar 
la seguridad en la ciudad.

En este encuentro, se destaca-
ron las acciones conjuntas entre 
el Ejército, la Policía Nacional y 
la institucionalidad pública y pri-
vada, que han permitido realizar 
capturas de delincuentes impli-
cados en actos de terrorismo y 
extorsión que han afectado a la 
comunidad.

Como parte de las conclusio-
nes de este Consejo, se anunció 
el inicio de una estrategia deno-
minada ‘Arcángel’. Esta iniciativa 
tiene como objetivo reforzar las 
acciones de seguridad privada en 
la ciudad, complementando las 
medidas que ya se vienen imple-
mentando. 

Lina María Carrera, presidenta 
de la Cámara de Comercio del 
Huila, resaltó la importancia de 
esta estrategia y la necesidad de 
una articulación entre la alcaldía 
y la Gobernación del Huila para 
garantizar la seguridad y desa-
rrollar proyectos que impacten 
positivamente en la comunidad, 

El sector em-
presarial de 

Neiva se une 
en un esfuer-
zo conjunto 
para hacer 

frente a la ola 
de violencia 

desatada 
por grupos 
criminales, 

dando lugar 
al Proyecto 
‘Arcángel’, 
una audaz 

propues-
ta para 

restaurar la 
seguridad en 

la ciudad.

El Consejo de Seguridad Ampliado reunió a la Alcaldía de Neiva, los concejales del municipio y líderes gremiales para abordar la situación de 
inseguridad en la ciudad y proponer soluciones efectivas.

Los empresarios de Neiva se encuentran en un estado de vulnerabilidad y temor tras sufrir una serie de atentados terroristas como represalia por negarse a pagar extorsiones.
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especialmente enfocados en la 
juventud y en la generación de 
oportunidades.

A pesar de los resultados po-
sitivos obtenidos por las fuerzas 
de seguridad, se evidenció que los 
delitos de hurto y extorsión con-
tinúan en aumento en la ciudad, 
lo que ha generado una percep-
ción generalizada de inseguridad. 

Ante esta situación, se propuso 
establecer una colaboración más 
estrecha entre la Fuerza Pública y 
el sector empresarial, con la crea-
ción de un frente de seguridad 
empresarial y la implementación 
de zonas seguras de comercio.

Además, se planteó la inclusión 
de Neiva en un capítulo especial 
dentro del Plan de Desarrollo del 
Huila, con un presupuesto espe-
cífico destinado a ampliar las ac-
ciones de seguridad en la ciudad. 

Entre las propuestas presen-
tadas por la alcaldía se encuen-
tra la iniciativa de los gestores 
de seguridad y convivencia, que 
busca involucrar a la ciudadanía 
en el proceso de mejora de la 
seguridad mediante la instala-
ción de cerca de 200 cámaras de 
seguridad en la ciudad, con una 
inversión aproximada de 6.500 
millones de pesos.

El Proyecto ‘Arcángel’ repre-
sentaría un paso importante en 
el compromiso de las autorida-
des locales y la sociedad civil 
por garantizar la seguridad y el 
bienestar de los habitantes de 
Neiva, a través de una estrate-
gia integral que aborda tanto 
los aspectos estructurales como 
la participación ciudadana en la 
construcción de una ciudad más 
segura y próspera. 

Llamado urgente al 
Gobierno Nacional

Durante la reunión, se destacó 
la imperativa necesidad de adop-
tar medidas contundentes contra 
la delincuencia, especialmente en 
respuesta a las extorsiones perpe-
tradas por diversos grupos crimi-
nales, entre ellos las disidencias 
de las FARC.

El alcalde de Neiva, Germán 

Casagua, enfatizó: “Reconocemos los actos que han 
venido afectando nuestra región a manos de estas 
disidencias de las FARC. Por ello, hacemos un enér-
gico llamado al Gobierno Nacional para que inter-
venga y levante el cese en nuestro departamento, 
permitiendo así que nuestra fuerza pública actúe 
directamente y de manera rápida para frenar estas 
extorsiones”.

Propuesta de bloques de seguridad
Por otra parte, Fabio Guzmán, presidente de Aso-

bares del Huila, propuso la implementación de 
bloques de seguridad para fortalecer los espacios 
públicos, denominados ‘zonas seguras’. Bajo esta 
propuesta, los comerciantes se comprometerían a 
instalar cámaras de seguridad y a mantener una 
comunicación constante con las autoridades para 
reaccionar de forma inmediata ante cualquier si-
tuación de inseguridad.

“Creemos que la clave en cual-
quier ciudad radica en la cola-
boración entre comerciantes, la 
sociedad civil y el Gobierno. Por 
tanto, valoramos estos esfuerzos 
y esperamos que no se limiten 
a esta ocasión, sino que conti-
núen en el futuro. Solo median-
te la participación activa de los 
comerciantes en bloques de se-
guridad podremos obtener resul-
tados efectivos en materia de se-
guridad”, afirmó Guzmán.

El respaldo a las iniciativas des-
tinadas a mejorar la convivencia 
y seguridad en Neiva fue respal-
dado por el director ejecutivo de 
Asocooph, Israel Silva Guarnizo, 
quien subrayó la importancia de 

la colaboración institucional.
“Consideramos estas iniciati-

vas de suma importancia, ya que 
Neiva necesita abordar numero-
sos problemas y necesidades que 
afectan a nuestra comunidad. 
Muchos de estos desafíos no solo 
afectan la percepción de inseguri-
dad, sino que también tienen un 
impacto directo en la convivencia 
social”, aseguró Silva Guarnizo.

Denuncie el terrorismo en 
la línea 107

Por otro lado, y con el fin de 
recabar información crucial que 
permita a los organismos de se-
guridad del Estado contrarrestar 
las acciones de grupos armados 
organizados, así como sus líderes, 
el narcoterrorismo y otras activi-
dades ilícitas, el Ejército Nacional 
ha puesto a disposición la línea 
gratuita 107 Contra el Terrorismo.

Esta línea estratégica tiene 
como objetivo principal recopi-
lar información para anticiparse 
a cualquier acto criminal o terro-
rista que amenace la paz tanto de 
los miembros de la Fuerza Públi-
ca como de la población civil.

La estrategia cuenta con perso-
nal militar altamente capacitado 
en atención al ciudadano, quienes 
están disponibles las 24 horas del 
día, los 7 días de la semana, para 
recibir y procesar la información 
que posteriormente será transmi-
tida a la unidad correspondiente.

Esta herramienta brinda a la 
ciudadanía la posibilidad de de-
nunciar de manera anónima y 
confidencial, además de acceder 
a recompensas por información 
valiosa y precisa que contribuya 
a las operaciones militares y a la 
protección de la vida, la integri-
dad y el patrimonio, entre otros 
derechos fundamentales.

En medio de 
la crisis, el 
alcalde de 

Neiva insta 
al Gobierno 

Nacional a in-
tervenir ante 

los ataques 
perpetrados 
por grupos 
delictivos, 
como las 

disidencias 
de las FARC, 

y levantar 
el cese en la 
región para 
garantizar 
la acción 

efectiva de 
la fuerza 
pública.

El Ejército Nacional pone a disposición la línea gratuita 107 Contra el Terrorismo, permitiendo a la ciudadanía denunciar de manera anónima y 
confidencial actividades terroristas y delictivas.

Autoridades locales, líderes gremiales y sectoriales se reunieron para abordar la emergencia de seguridad en Neiva y presentar el Proyecto ‘Arcángel’ como una 
propuesta para apoyar la seguridad del sector empresarial. 
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Economía

Precio del ACPM subirá 
“en los próximos días”
n Pese a que no hay acuerdo con los transportadores, la medida para el aumento del costo del galón de diésel es necesaria 
para contrarrestar el déficit del Fepc.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

En Colombia volvió a sonar el posible aumento 
en el precio del galón de ACPM (diésel) para 
contrarrestar el billonario déficit que tiene el 

Fondo de Estabilización de Precios de Combustibles 
(Fepc). Dicho asunto ha sido centro de discusiones 
entre el Gobierno nacional y representantes del sec-
tor de transporte.

Ahora, según declaraciones del viceministro de 
Transporte, Carlos Eduardo Enríquez, a Valora 
Analitik, las negociaciones en la actualidad se en-
cuentran en un punto crucial, tras haberse hecho 
diez reuniones de trabajo y estar pendientes de 
una undécima convocatoria que hará el Ministe-
rio de Hacienda.

El viceministro expresó que “un posible incremen-
to se podría dar en estos días, para anunciarlo vía 
decreto en mayo”, lo que dejó claro que la decisión 
está cerca de ser tomada, pero aún se espera una 
definición clara.

En el corazón de estas discusiones se encuentra el 
impacto que un ajuste en el precio del diésel podría 
tener en el sector transporte, fundamental para la 
economía del país. Enríquez destacó la importan-
cia de proceder con “prudencia” frente a este tema, 
debido a las implicaciones que podría tener en los 
costos operativos de los transportadores y, por ende, 
en la economía general.

La expectativa es que las conclusiones de estas 
negociaciones se traduzcan en anuncios oficiales 
en las próximas semanas, con efectos que se verían 
reflejados a partir de mayo.

El viceministro hizo hincapié en que “como no nos 
hemos podido sentar con ellos hemos sido muy pru-
dentes frente al tema”, evidenciando la complejidad 
de las negociaciones y la cautela con la que se está 
manejando la situación.

Las mesas de conversación entre el Gobierno y 
los representantes del sector son un reflejo del es-
fuerzo colaborativo por encontrar un balance entre 

las necesidades fiscales del país 
y los intereses económicos de un 
sector clave. A lo largo de estas 
reuniones se ha buscado alcanzar 
un consenso que permita ajustar 
el precio del diésel de manera que 
sea sostenible tanto para el Esta-
do como para los transportadores.

Disgusto del ministro de 
Hacienda

Es de anotar que este asunto ya 
colmó la paciencia del ministro 
de Hacienda, Ricardo Bonilla. El 
13 de marzo el funcionario criti-
có con dureza a los transporta-
dores de carga porque “no tienen 
voluntad de negociar” dicha alza. 
El líder de la cartera de Hacien-
da también criticó que el gremio 
siempre termina amenazando 
con paros, por lo que manifestó 
que se podría tomar una medida 
unilateral.

También lamentó que cuando 
sale algún intento de propuesta, 
al día siguiente, o de manera in-
mediata, ellos terminan amena-
zando con paro, entonces no sabe 
cuál es el espíritu de conversación 
que tienen.

“No estamos cediendo. Sim-
plemente, estamos esperando la 
oportunidad”, agregó. Frente a 
una nueva fecha para reunirse, 
anotó que “frente a alguien que 
amenaza con paro no tiene sen-
tido reunirse”. Finalmente, acep-
tó que es necesario que el precio 
del ACPM se tiene que nivelar a 
precios internacionales en algún 
momento.

Precio Colombia
Los gremios de transportadores 

se vienen moviendo para que el 
valor del combustible no aumen-
te. En una de las primeras reunio-
nes propusieron el Precio Colom-
bia, que contempla la eliminación 
de impuestos (el nacional y dos 
IVA) y toma como base el ingreso 
al productor y el ingreso al pro-

ductor de biodiésel.
Además, en reciente reunión 

con el director ejecutivo de la Co-
misión de Regulación de Energía 
y Gas (Creg), Omar Prias, propu-
sieron el no aumento del diésel, 
así como la utilización de vehí-
culos de energías alternativas y 
la posible disminución de tarifas 
de energía eléctrica en Colombia.

Cómo está el precio del 
ACPM en Colombia

De acuerdo con el Gobierno 
nacional, el precio promedio del 
ACPM en Colombia, que no se 
movió tras la pandemia del co-
vid-19, en la actualidad es de 
$9.065. Según la última tabla de 
precios de combustibles de las 13 

ciudades principales del país, en 
Cali (Valle del Cauca) es donde 
más costoso está este líquido, ya 
que el promedio es de $9.484.

En las otras ciudades se presen-
ta de la siguiente manera:
-Bogotá D.C.: $9.357.
-Medellín (Antioquia): $9.372.
-Barranquilla (Atlántico): $9.060.
-Cartagena (Bolívar): $9.028.
-Montería (Córdoba): $9.278.
-Bucaramanga (Santander): 
$9.125.
-Villavicencio (Meta): $9.457.
-Pereira (Risaralda): $9.429.
-Manizales (Caldas): $9.417.
-Ibagué (Tolima): $9.348.
-Pasto (Nariño): $8.396.
-Cúcuta (Norte de Santander): 
$7.089.

El 24 de enero se desarrolló la séptima mesa técnica 
sobre ajustes de los precios del diésel entre el 
Gobierno nacional.

En el corazón 
de estas 

discusiones 
se encuentra 

el impacto 
que un ajuste 

en el precio 
del diésel 

podría tener 
en el sector 
transporte, 
fundamen-
tal para la 
economía 

del país. 
Enríquez 

destacó la im-
portancia de 
proceder con 
“prudencia” 
frente a este 

tema, debido 
a las implica-

ciones que 
podría tener 
en los costos 

operativos 
de los trans-

portadores y, 
por ende, en 
la economía 

general.

Después de la pandmia del covid-19 el precio del ACPM no se ha tocado en Colombia.

Carlos Eduardo Enríquez, viceministro de Transporte.
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Economía

Precio de la Leche ha caído 
en los últimos 11 meses
n La disminución del precio por litro de leche preocupa a los productores y la industria láctea en general, según datos de la 
Unidad de Seguimiento de Precios de Leche.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Armando Londoño. 

En el transcurso de los últi-
mos 11 meses, el precio de 
la leche ha experimentado 

un declive significativo, eviden-
ciando una tendencia a la baja 
que preocupa al sector lácteo a 
nivel nacional. 

Según datos proporcionados 
por la Unidad de Seguimiento de 
Precios de Leche (USP) del Mi-
nisterio de Agricultura, en febrero 
de 2024, el pago promedio por 
litro de leche en el mercado for-
mal se situó en $2.052, reflejando 
una disminución de $30 respecto 
al valor registrado en enero, que 
fue de $2.082. Esta caída se suma 
a una pérdida acumulada de $47 
desde el cierre de diciembre de 
2023, cuando el precio promedio 
alcanzó los $2.099.

Por otro lado, el volumen total 
de leche cruda recolectada por la 
industria láctea ha experimenta-
do un aumento significativo en 
comparación con el año anterior. 
En febrero de 2024, se acopia-
ron un total de 260 millones de 
litros a nivel nacional, lo que re-
presenta un incremento del 11,4 
% en comparación con los poco 
más de 233,6 millones de litros 
registrados en el mismo periodo 

del año anterior. 
En el primer bimestre del año, el acopio nacional 

de leche ha aumentado en un 12 %, totalizando 
más de 533 millones de litros, cerca de 57 millones 
más que los 476 millones registrados en el mismo 

periodo del año pasado.

Cae el precio total y el 
precio sin bonificaciones 

Según la USP, el precio total de 

la leche con bonificaciones volun-
tarias cerró en febrero en $2.052. 
En la región 1, correspondiente a 
las cuencas de lechería especiali-
zada, el precio se ubicó en $2.092, 

Durante los 
últimos 11 
meses, el 
precio de 

la leche ha 
mostrado 
un declive 
constante, 
generando 
inquietud 

en el sector 
lácteo a nivel 

nacional.

El precio de la leche ha descendido en los últimos 11 meses, con una pérdida de $47 desde diciembre de 2023.

En febrero de 2024, el pago promedio por litro de leche en el mercado formal se situó en $2.052, reflejando una disminución de $30 respecto al 
valor registrado en enero, que fue de $2.082.
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mientras que en la región 2, que 
abarca el resto de los departa-
mentos, el precio fue de $1.868. 

Estos valores representan una 
disminución de $46 y $51 res-
pectivamente en comparación 
con los precios registrados en di-
ciembre de 2023. Sin embargo, la 
reducción es aún más significati-
va al compararlos con los precios 
más altos alcanzados en marzo 
de 2023, con una disminución de 
$299 en la región 1 y $295 en la 
región 2.

Esta tendencia a la baja se debe 
en gran medida a una reducción 
en las bonificaciones voluntarias, 
que han pasado de un promedio 
de $946 en febrero de 2023 a 
$251 en el último informe. Por 
otro lado, el precio del litro de 
leche sin bonificaciones volunta-
rias también ha experimentado 
un descenso, pasando de $1.821 
a $1.801 en febrero, lo que repre-
senta una caída de $20 en com-
paración con el récord registrado 
en enero. En la región 1, el precio 
disminuyó en $22, cerrando en 
$1.837, mientras que en la región 
2 fue de $1.636, $9 menos.

Acopio con tendencia al 
alza

En lo que respecta al acopio 
de leche, durante el primer mes 
del año se registró un aumento 
del 12,63 % en comparación con 
enero de 2023, mientras que en 
febrero este incremento fue del 
11,46 %. Al calcular el prome-
dio de ambos meses, se observa 
un crecimiento del 12 % en la 
compra formal de leche durante 
el primer bimestre de 2024 en 
comparación con el mismo pe-
riodo del año anterior.

Este resultado favorable pue-
de explicarse en parte debido a 
las condiciones climáticas más 
favorables en comparación con 
el año anterior. Mientras que en 
2023 el país enfrentaba las di-
ficultades asociadas al fenóme-
no de La Niña, lo que afectó la 
producción de leche, el inicio 
de 2024 estuvo marcado por un 
fenómeno de El Niño, caracteri-
zado por altas temperaturas que 
generaron sequías e incendios 
forestales. Sin embargo, a pesar 
de estos desafíos, la producción 
de leche fue mejor, especialmen-
te en la región 2.

Por ejemplo, en los departa-
mentos de lechería especializada 
de la región 1, como Antioquia, 
el Altiplano Cundiboyacense y el 
Eje Cafetero, entre otros, se re-
gistró un aumento del 10,5 % en 
el acopio durante el primer bi-
mestre. Por otro lado, en los de-
partamentos dedicados al doble 
propósito en la región 2, el in-
cremento fue aún más notable, 
alcanzando un 19,7 %.

Panorama en el Huila
A pesar de las condiciones 

climáticas adversas asociadas 
al fenómeno de El Niño, el de-
partamento de Huila ha logra-
do mantener una producción 
lechera constante, alcanzando 
aproximadamente 380.000 li-
tros diarios. 

Este logro se atribuye en gran 
medida a la preparación y adap-

La dismi-
nución del 
valor por 

litro de leche, 
reflejada en 

datos propor-
cionados por 
la Unidad de 
Seguimiento 
de Precios de 
Leche (USP), 

plantea desa-
fíos significa-
tivos para los 
productores 

y la industria 
en general.

tabilidad de los ganaderos locales, quienes han im-
plementado medidas para asegurar la salud y pro-
ductividad de sus animales.

Sin embargo, el desafío del bajo precio del litro 
de leche para los productores enfrenta la industria 
láctea en Huila. 

Ante esta coyuntura, el gremio trabaja en estrecha 
colaboración con la industria, buscando soluciones 
viables para garantizar la sostenibilidad del sector.

La exploración de nuevos mercados, como los ins-
titucionales, se presenta como una oportunidad clave 
para estabilizar el sector y mejorar los precios para 
los productores locales.

En cuanto al panorama ganadero en Huila, la Go-

bernación informó que, según da-
tos de la evaluación agropecuaria 
de 2021, el departamento cuenta 
con un hato ganadero cercano a 
los 460.000 animales, distribuidos 
en 17.000 predios ubicados en los 
37 municipios. Del total, el 80% 
pertenece a pequeños producto-
res, mientras que el 20% restante 
son medianos productores.

La mayor concentración de pre-
dios ganaderos se encuentra en el 
norte del departamento, seguido 
por la zona sur, centro y occiden-

te. Los productores ganaderos se 
encuentran presentes en todos los 
municipios del departamento, con 
una vocación productiva enfocada 
principalmente en una ganadería 
de doble propósito. 

Sin embargo, persisten desafíos 
como bajos rendimientos produc-
tivos, informalidad en los proce-
sos de comercialización y falta de 
conocimiento técnico en el sector, 
lo que destaca la importancia de 
implementar estrategias para su-
perar estos obstáculos.

A pesar de la caída en los precios, el volumen total de leche recolectada por la industria láctea ha experimentado un incremento significativo en comparación con el 
año anterior, indicando una producción robusta.

 Los ganaderos en Huila enfrentan desafíos como el bajo precio del litro de leche y la informalidad en los procesos de comercialización, 
buscando soluciones para garantizar la sostenibilidad del sector.
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Contexto

Huila le apuesta a las 
‘caravanas turísticas’

n Con la premisa de 
que el fenómeno de 
violencia, no debería 
interferir en el turismo, 
desde la Secretaría de 
Desarrollo Económico 
del Huila, se encuen-
tran estructurando 
un plan denominado 
‘Caravanas Turísticas’, 
cuyo objetivo es re-
correr los diferentes 
destinos que tiene la 
región.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Anderson Hernández

Existe un convenio con el 
Fondo Nacional de garan-
tías, con quienes se va a fir-

mar un plan, mañana 12 de abril, 
entre el gobernador del Huila, 
Rodrigo Villalba, y el director de 
esta entidad, Javier Cuéllar, don-
de se va a realizar un emprésti-
to de aproximadamente $ 7.000 
millones, financiado a 240 meses, 
dinero que tiene como finalidad 
mejorar la infraestructura turísti-
ca del Departamento.

Otros de los municipios que le 
apuesta a este renglón económi-
co son: Garzón, Gigante, quienes 
han mejorado los miradores, los 
hoteles, gastronomía y las tien-
das de café.

De ‘tour’ por el 
Departamento

En cuanto a la estrategia que 
busca dinamizar el turismo en el 

Huila, Ricardo Vera, secretario de Desarrollo Eco-
nómico y Turismo del Huila, señaló: “a pesar de las 
vicisitudes que se han venido presentando en ma-
teria de seguridad, estamos diseñando unas estra-
tegias muy importantes, a través de unas caravanas 
turísticas que recorrerán los diferentes destinos de la 

región y seguramente allí vamos 
a obtener unos resultados sobre-
salientes para el sector”.

El proyecto se encuentra en 
la primera fase y está siendo 
alimentado por operadores y 

esperan vincular al sector del 
transporte.

“Lo que vamos a hacer es invi-
tar a los huilenese que viven en 
el Departamento, para que nos 
vayamos a visitar nuestros si-
tios turísticos, todos a través de 
caravanas, que nos vayamos en 
conjunto, demostrando que real-
mente estos temas de seguridad, 
no tienen por qué afectar el turis-
mo, son temas aislados y donde 
seguramente allí vamos a tener 
una afluencia muy importante 
de visitantes por los diferentes 
destinos de la región”, destacó el 
funcionario.

Destinos conocidos y 
emergentes

El secretario al ser interrogado 
sobre que destinos se van a tener 
en cuenta en la materialización 
de este proyecto, señaló: “estamos 
hablando de los 37 municipios 
que hacen parte del Huila, por 
supuesto, hay unos sitios que son 
emergentes y otros han sido las 
‘anclas’ del Departamento y va-
mos a trabajar con todos ‘de la 
mano’, por ende necesitamos que 
los operadores turísticos se vin-
culen a este proceso, las Alcal-
días, empresas de transporte y los 
medios de comunicación, porque 
nosotros estamos comprometidos 
con el turismo. Ya hay actores que 
se han comunicado con nosotros, 
nos han expresado su interés de 
participar en el desarrollo de este 
plan y como les digo seguramente 
vamos a seguir obteniendo resul-
tados destacados para el sector”, 
declaró Ricardo Vera.

Ricardo Vera, 
secretario de 

Desarrollo 
Económico y 
Turismo del 

Huila, señaló: 
“a pesar de 
las vicisitu-
des que se 

han venido 
presentando 

en materia 
de seguridad, 
estamos dise-

ñando unas 
estrategias 

muy impor-
tantes, a tra-
vés de unas 
caravanas 

turísticas que 
recorrerán 

los diferentes 
destinos de la 

región”.

Proyecto de caravanas turísticas para conocer el Departamento. 

Tendrán en cuenta los municipios emergentes en esta materia.
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Entre los municipios que le apuesta a este renglón 
económico son: Garzón, Gigante y han mejorado los 
miradores, los hoteles, gastronomía y las tiendas de 
café. En este sentido las zonas norte, occidente y sur, 
han demostrado bastante interés por el turismo en 
municipios que antes no lo veían como una opción 
de desarrollo económico. 

Cifras positivas dejó Semana Santa
Y en lo relacionado a ¿Cómo le fue al Huila 

en materia de afluencia de turismo, en la pasa-
da Semana Santa?, el líder de esta dependencia, 
señaló: “tuvimos un total de aproximadamente 
348.000 visitantes, es un incremento bastante 
importante, teniendo en cuenta que en el año 
2023 tenemos un registro de 53.000 personas 
aproximadamente”.

Y en los peajes, se registró la salida de 95.000 
personas del Departamento e ingresaron 90.000, 
frente al 2023, que hubo 123.000 movimientos en 
las entradas del Huila.

“Sin embargo, a través de las terminales terres-
tres, tuvimos un incremento muy importante para 
el año en curso, teniendo en cuenta que tuvimos 
unos movimientos aproximados a los 252.000 pa-
sajeros, frente a los 161.000, que se presentaron 

en el año 2023 y en términos de 
movilidad aérea, prácticamente 
se duplicó el movimiento en tér-
minos de salidas y en términos 
de llegadas, pues fue mucho más 
importante, porque tuvo un in-
cremento aproximado del 400%, 
es decir en el año anterior, hubo 
2.400 personas, frente a 8.500 de 
este periodo”, reveló Ricardo Vera.

Encuentro de turismo rural
Asimismo, el Huila, va a ser 

sede del Noveno Encuentro Ibe-
roamericano de Turismo Rural, 
que hace parte de la exploración 
de naturaleza.

“Nosotros acabamos de sacar 
un plan con el Fondo Nacio-
nal de Garantías, se va a firmar, 
mañana 12 de abril del año en 
curso, entre el gobernador del 
Huila, Rodrigo Villalba y Javier 
Cuéllar, director de la entidad en 
mención, donde vamos a solici-
tar una cifra cercana a los $7 mil 

millones a 240 meses. Y con este 
dinero lo que se busca es mejo-
rar la infraestructura turística o 
el producto del operador”, indicó 
el secretario de Desarrollo.

Destacando el compromiso del 
Gobierno Nacional, se han asegu-
rado recursos en calidad de con-
trapartida para avanzar significa-
tivamente en la planificación y 
ejecución de proyectos turísticos. 
Estas inversiones auguran un fu-
turo prometedor para el turismo 
en el Huila, impulsando su eco-
nomía y generando oportunida-
des para la comunidad local.

En paralelo, se han llevado a 
cabo reuniones con Colombia 
Productiva y el Departamento 
Nacional de Planeación, así como 
con agencias de emprendimiento 
a nivel nacional. Estas instancias 
han permitido diseñar convocato-
rias que próximamente se darán a 
conocer para fomentar el empren-
dimiento y el empresarismo en 
el Huila, impulsando la creación 
y consolidación de negocios rela-
cionados con el turismo.

A visitar el Huila
Ya el Departamento, hizo parte 

de la feria de Anato, realizada en 
Corferías. El departamento del 
Huila se viene destacando a ni-
vel nacional e internacional por 
su belleza natural y su oferta tu-
rística diversa, se posiciona entre 
los 10 departamentos más com-
petitivos en este sector. En un 
hito, además porque el Huila es 
sede por primera vez en Colom-
bia del Encuentro Iberoamerica-
no de Turismo Rural, resaltando 
así su crecimiento y potencial en 
esta área, así lo dio a conocer el 
Gobernador del Huila Rodrigo 
Villalba Mosquera, quien tam-
bién hizo presencia en este im-
portante evento.

"El Huila está en el ranking de 
los 10 departamentos más com-
petitivos del sector turismo, somos 
este año sede por primera vez en 

Colombia del IX Encuentro Ibe-
roamericano de Turismo Rural, 
donde hemos avanzado sustancial-
mente. El turismo emergente en 
Colombia, turismo de naturaleza 
y rural está en el Huila".

Durante la feria, el Huila invitó 
a propios y extranjeros a descu-
brir sus encantos y a participar 
en las diversas actividades turís-
ticas que ofrece. Se espera que 
esta presencia en la feria nacio-
nal fomente aún más el interés 
por visitar y explorar este her-
moso destino.

Cifras de turismo en el país
Ya en el plano nacional, el 

Banco de la República constató 
que Colombia ha tenido un cre-
cimiento favorable en el turismo, 
porque al cierre de 2023 tuvo un 
ingreso récord de US$9.000 mi-
llones por transporte aéreo de 
pasajeros y viajes, lo que signi-
fica un crecimiento de 22,4 % en 
comparación a 2022.

El ministro de Comercio, In-
dustria y Turismo, Germán 
Umaña Mendoza, aseguró que 
este aumento, “está relacionado 
con la llegada récord de visitan-
tes no residentes que tuvimos en 
2023. Esto implicó para nuestra 
economía una mayor dinámica 
de consumo y de gasto en los 
sectores asociados con el turis-
mo, y tuvo un efecto muy posi-
tivo en los territorios visitados”.

Por su parte, el viceministro de 
Turismo, Arturo Bravo, destacó 
que el Barómetro de ONU Turis-
mo ubica a Colombia en el sexto 
destino a nivel mundial y el ter-
cero en América, en porcentaje 
de recuperación del turismo y en 
mejor desempeño en 2023. Ase-
guró que los Parques Nacionales 
Naturales recibieron un millón 
y medio de visitantes en todo el 
año y el turismo se convirtió en 
la undécima actividad que más 
contribuye al valor agregado na-
cional, aportando 4,16%.

“El Huila está 
en el ranking 

de los 10 
departa-

mentos más 
competitivos 
del sector tu-
rismo, somos 
este año sede 
por primera 

vez en Co-
lombia del 

IX Encuentro 
Iberoame-
ricano de 
Turismo 

Rural, donde 
hemos avan-
zado sustan-

cialmente. 
El turismo 
emergente 

en Colombia, 
turismo de 

naturaleza y 
rural está en 

el Huila”, des-
taco, Rodrigo 

Villalba, 
gobernador.

La región está en el ranking de los 10 departamentos más competitivos del sector turismo.

El gobernador del Huila, Rodrigo Villalba junto a la gestora social Ángel Parra, participaron en la feria de Anato.

Ricardo Vera, secretario de Desarrollo Económico y Turismo del Huila.
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Informe Informe

Homicidios, el flagelo de Neiva
n En lo corrido de este 2024 en el área metropolitana de Neiva, se han registrado un total 20 homicidios, en los 15 han sido contra personas adultas y tres contra menores. 

DIARIO DEL HUILA, INFORME
Por: María Camila Mosquera M.

Diario del Huila les ofre-
ce un informe detalla-
do sobre los homicidios 

que se han registrado a lo largo 
de este año, delito que se han 
convertido no solo un flagelo 
para la ciudad, sino también 
para las mismas autorida-
des, a quienes las estadísti-
cas les brindas porcentajes 
positivos y negativos en su 
gestión.

En entrevista con el Coronel 
Alexander Castillo, comandante 
de la Policía Metropolitana de 
Neiva, logramos conocer cuáles 
son esos factores y circunstan-
cias, que terminan desembo-
cando en el delito de homicidio.

Según las cifras entregadas 
por la Policía Metropolitana 
a este medio, de los 20 ho-
micidios registrados, 16 fue-
ron a hombres y 4 a mujeres, 
en 16 de ellos emplearon ar-
mas de fuego, mientras que 
en los 4 restante fueron con 
armas blancas.

La modalidad en la que se 
registraron estos hechos fue-
ron, 8 por sicariato, 1 en atra-
cado, 5 en riñas y 6 que están 
por establecerse. 

¿Cómo está actualmente 
Neiva, Palermo, Aipe 
y Rivera, en temas de 
homicidios?

El área metropolitana pre-
senta unas cifras de descenso 
en lo que corresponde a homi-
cidio, esto es positivo, porque 
hemos logrados contener y 
evitar estas dinámicas en el 
territorio. Vemos la reconfi-
guración del mapa criminal 
en Colombia y por supues-
to del departamento donde 
hemos logrado contener el 
homicidio, a hoy se nos han 
presentado 20 casos de ho-
micidio.

Para hablar del homicidio 

Homicidio metropolitana de Neiva 
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En lo corrido 
de este año 

la Policía Me-
tropolitana 

ha realizado 
17 capturas 
por homici-
dio, de ellas 

tres han sido 
en flagrancia 

y 14 por 
órdenes judi-

ciales.

De los 20 
casos de 

homicidio 
registrados 
este año, se 
ha logrado 
esclarecer 
9 casos, 2 

de ellos por 
parte de la 

Sijin, 4 por el 
CTI y 3 por la 

Policía Me-
tropolitana.

FOTOS: SERGIO REYES.

Coronel Alexander Castillo, Comandante de la Policía Metropolitana de Neiva.

Para el Comandante de la Policía Metropolitana es esencial que la comunidad se vincule para evitar y esclarecer estos hechos.

Son varias las capturas realizadas por la Policía por casos de homicidios.

tenemos que hacerlo desde dos 
perspectivas diferentes, los de-
litos que tiene que ver con la 
seguridad ciudadana, lo cual 
nosotros somos absolutamen-
te solidarios con lo que sien-
te la ciudad, las familias, por 
supuestos los delitos de vida 
dejan un sin sabor en la co-
munidad y una amplia preo-
cupación. 

Entonces tenemos aquellos 
casos que tienen que ver con la 

seguridad ciudadana, como por 
el ejemplo el que se registró el 
pasado 31 de marzo, donde un 
hombre pierde la vida producto 
de las lesiones causadas por un 
arma blanca cuando intentaban 
hurtarle sus pertenencias, pero 
muchos otros casos suceden 
con ocasión de la convivencia 
y yo estoy absolutamente con-
vencido de que esos se pueden 
evitar.

Los factores de la convivencia 

dejaron un lamentable caso con 
dos personas muertas en el mes 
de febrero, donde un escolta de 
la UNP por un tema pasional 
le arrebata la vida a otro ciu-
dadano y después el pierde la 
vida. Otro caso donde una mu-
jer con arma blanca le arrebata 
la vida a una menor de 17 años 
al interior de una vivienda, es-
tos como otros casos que tie-
ne que ver propiamente con la 
convivencia, pero al final y al 

cabo son delitos de vida.

¿Qué está haciendo la Policía 
Metropolitana para contrarrestar 
este delito?

Hemos traído primero que todo el nuevo mo-
delo de servicio de la policía, orientado a las per-
sonas con una micro focalización del territorio y 
además flexible, dinámico, es decir que se planea 
el servicio de policía con la lógica de lo que está 
sucediendo en la calle, en los barrios.

Se propone un trinomio con la autoridad 
territorial, fuerza pública y comunidad, he-
mos logrado una muy buena articulación 
con la autoridad territorial quien lidera hoy 
los destinos políticos de Neiva el ingenie-
ro Germán Casagua, es un hombre que ha 
demostrado compromiso con la seguridad 
ciudadana y viene acompañando, lideran-
do todas las estrategias que desarrolla la 
Policía.

¿Qué estrategias han implementado 
para acercar a la comunidad en torno 
a la seguridad?

Tengo que mencionarlo con mucha res-
ponsabilidad y respeto, es responsabilidad 
nuestra y de la autoridad territorial la segu-
ridad ciudadana, pero quizás si la comuni-
dad, aporta a un poco, ayuda un poco y se 

compromete con este trinomio, 
se articula por la seguridad, va-
mos a tener mejores resultados.

Para anticiparnos a los delitos es 
claro que se requiere de la presen-
cia de la actividad y control poli-
cial, pero la información también 
es importante, que la gente nos in-
dique con oportunidad de perso-
nas, vehículos, paquetes, de movi-
mientos de valor, que nos permita 
a nosotros planear el servicio de 
policía y eso ha sido muy difícil.

Hemos diseñados estrategias 
como ‘Cuéntele al Comandante’, 
que cuenta con una línea seguri-
dad, que no requiere información 
personal.

A veces es muy difícil inclu-
so después de que han suce-
dido los delitos, que la gen-
te nos permita el acceso a las 
cámaras de seguridad, cuando 
ya después las vemos en redes 
sociales no se las entregan a la 
policía nacional.

No tenemos una cultura ciuda-
dana, frente a la denuncia y esto 
no nos permite avanzar.

Coronel Castillo, son 
varios los casos de 
homicidio registrado por 
temas de intolerancia y 
convivencia, ¿Qué han 
hecho?

Hemos diseñado con la Al-
caldía Municipal una estrate-
gia denominada ‘Reconcíliate 
con Neiva’ y es llevar la po-
lítica pública de métodos al-
ternativos de acceso a la jus-
ticia a los barrios para que 
las personas tengan acceso 
a la justicia y puedan conci-
liar situaciones que afectan la 
cotidianidad, que afectan las 
relaciones. Temas de amena-
zas, deudas, violencia intra-
familiar, lesiones personales, 
todo esto que también deja 
homicidios en la ciudad, esto 
podría ser incluso más im-
pactante, la reducción podría 

ser más amplia si la gente le 
apuesta a esta estrategia.

Nosotros mismo tenemos 
un centro de conciliación 
policial, recordemos que la 
política pública de métodos 
para el acceso a la justicia, las 
salas de conciliación fungen 
como cosa juzgada dentro del 
proceso judicial que se lleve, 
entonces pueden confiar en 
eso y en estas capacidades.

Dentro de esos 20 
homicidios registrados 
este año en el área 
metropolitana, ¿Cuántos 
son de Neiva?

En Neiva, hemos tenido 19 
casos, mientras que el caso 
faltante es de Palermo, pero 
con cercanía a Neiva de una 
persona que había sido re-
portada como desaparecida.
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Huila

Con proyectos turísticos Yaguará 
busca dinamizar su economía
n El municipio de Yaguará, tuvo a Camila Avella, Miss Universo-Colombia, quien junto a cuatro candidatas visitaron los sitios 
emblemáticos y restaurantes de la localidad, hecho que sin duda ayuda a potenciar el turismo de este ente territorial. Por otra 
parte, se encuentran culminando un proyecto de vivienda.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández

La invitación a los yaguare-
ños, es a denunciar los he-
chos de extorsión de los 

que son víctimas. Y cuentan con 
el ‘plan fachada’, que se encuen-
tra en ejecución, consistente en el 
embellecimiento de las viviendas 
y serán priorizadas, la vía princi-
pal, la calle tercera, los parques 
Santa Ana, Santa Bárbara, y espe-
ran modificar este proyecto con el 
fin de incluir al ‘Malecón’.

Desde la Administración Muni-
cipal, se encuentran culminando 
los proyectos dejados por la an-
terior Alcaldía.

Estructuran el Plan de 
Desarrollo

En este sentido, el burgomaestre 
del municipio de Yaguará, Lenin 
Alberto Trujillo, expresó: “espe-
ramos con el trabajo realizado, 
que el próximo mes tengamos el 
plan de desarrollo aprobado en 
las primeras sesiones del Con-
cejo, y seguimos trabajando en 
proyectos de impacto social, para 
mitigar las dificultades de toda la 
comunidad”.

Asimismo, se conoció que el al-
calde, se encuentra culminando 
los proyectos dejados por la ante-
rior Administración con el fin de 
colocarlos al servicio de la gente.

Ya en cuanto a seguridad, los 
yaguareños, están siendo afec-
tados por el accionar de grupos 
armados, que extorsionan a los 
pobladores. 

Yaguará como polo de 
turismo

“El tema del turismo es renglón 
prioritario, para posicionar a Ya-
guará como un destino turístico y 
polo del departamento del Huila. 
Gracias a las intervenciones que 
se han podido hacer, hoy la re-
presa de Betania conserva unos 
niveles, que por fortuna diferen-
cia de los otros embalses a nivel 
nacional son mejores”, destacó el 
burgomaestre.

El mandatario resaltó que hace 
ocho días, cuatro de las candida-
tas que representarán al Huila en 
Miss Universo, estuvieron de visi-
ta en esta localidad.

“Las beldades recorrieron nues-
tros sitios turísticos naturales, res-
taurantes, la represa de Betania, 
tuvimos a la reina Camila Avella 
y este hechos nos ha ayudado a 
promocionar a nuestro municipio 
que es lo pretendido, impulsarlo 
para dinamizar la economía de 
nuestra región”, declaró el man-
datario. 

Asimismo, las reinas disfruta-

ron de la elaboración del delicio-
so quesillo, ayudaron en su pre-
paración y luego disfrutaron de 
este manjar.

En materia de seguridad
Y con el objetivo de mantener la 

tranquilidad de la comunidad, el 
mandatario, ha hecho junto a su 
equipo consejos de seguridad, y 
le han dicho a la comunidad que 
cuentan con el apoyo del Ejército 
y Policía.

“La extorsión es un fenómeno que se viene pre-
sentando en el país y tenemos unos planes de cho-
que para contrarrestar esta problemática”, anunció, 
Lenin Alberto Trujillo.

En este orden de ideas, el alcalde de Yaguará, se 
reunió con el teniente coronel Carlos Téllez, coman-
dante de la Policía en el Huila, para la articulación 
de acciones de lucha contra la inseguridad, la extor-
sión y otros delitos. 

Además, se examinaron medidas para preservar 
la tranquilidad de la ciudadanía con el respaldo 
de la administración municipal y otras autorida-
des locales.

Otros proyectos para el bienestar
En cuanto a lo desarrollado. “Para nosotros es prio-

ridad, terminar todas y las obras que no se culmina-
ron en el periodo pasado. Contamos con el proyecto 
en ejecución de 300 viviendas, estamos culminan-
do el Hospital de nuestra localidad, el arreglo del 
Malecón y tenemos el ‘plan fachada’”, reveló el fun-
cionario.

Este proyecto es el más grande que se viene reali-
zando en el Departamento y esperan finalizarlo en 
el transcurso del presente año.

“Cabe aclarar que no se va a embellecer todo el 
Municipio, el plan incluye la vía principal, la calle 
tercera, los parques Santa Ana, Santa Bárbara, y 
esperan modificar el plan con el fin de incluir al 
‘Malecón’” añadió el burgomaestre.

Proyecto vial Íquira – Yaguará en marcha
Y en materia vial, Andrés Camilo Cabrera Leiva, 

secretario de Vías e Infraestructura del Huila, acom-
pañado del ingeniero Rodrigo Coronado, supervisor 
del contrato de interventoría, visitaron el proyecto 
vial, Íquira – cruce Yaguará que se encuentra en 
ejecución desde el 19 de febrero del presente año.

El propósito de esta visita de seguimiento y control 
fue conocer de primera mano el avance de esta obra 
que, de acuerdo a lo ordenado en el contrato, deberá 

“Cabe aclarar 
que no se va 
a embellecer 
todo el Muni-
cipio, el plan 

incluye la vía 
principal, la 

calle tercera, 
los parques 
Santa Ana, 

Santa Bárba-
ra, y esperan 
modificar el 
plan con el 

fin de incluir 
al Malecón” 

añadió Lenin 
Alberto Truji-
llo, alcalde de 

Yaguará.

Proyecto vial, Íquira – cruce Yaguará.

Camila Avella, Miss Universo-Colombia, estuvo en esta localidad.



 / 13 /

Huila
Jueves 11 de abril de 2024  / www.diariodelhuila.com

entregarse dentro de cuatro meses 
y que beneficiará a los sectores 
agrícola y agropecuario no solo 
de esos dos municipios sino del 
centro occidente del Huila.

“El Gobernador del Huila Ro-
drigo Villalba tiene el propósito 
de acelerar el desarrollo vial del 
departamento. Esta obra impor-
tante para el desarrollo socio eco-
nómico y el transporte de carga 
y de pasajeros, en esta región de 
nuestro territorio huilense, avanza 
sin contratiempos y tiene un cos-
to contratado en el gobierno an-
terior en el mes de diciembre de 
2023, de un poco más de $10.158 
millones gestionados del Sistema 
General de Regalías”, apuntó el 
secretario.

“Son cerca de seis kilómetros 
de rehabilitación con pavimento 
flexible en esta obra, sobre una 
vía que está bastante deteriora-
da y que nuestro mandatario de-
partamental ha querido poner los 
ojos en este tipo de proyectos para 
que lleguen a buen término en su 
ejecución de manera prioritaria”, 
aseguró.

Ya tienen Casa de la Mujer
Y cabe recordar que en diciem-

bre de 2023, se dio apertura a la 
Casa de la Mujer. 

Sobre lo que significa la en-
trega y puesta en marcha de la 
Casa de la Mujer Yaguareña, se 
refirió Stephanie Ramírez Mon-
je, Representante de las Mujeres 
Jóvenes del Consejo Comunitario 
de Yaguará.

“Agradezco profundamente la 
gestión de la Secretaría de Mujer 
Departamental, y por supuesto 
de nuestro Alcalde municipal, de 
nuestra Secretaria de Cultura, de 

nuestro Gobernador, por tener-
nos en cuenta, por escucharnos y 
por garantizar nuestros derechos, 
con esta entrega material de re-
cursos y este espacio que sin duda 
alguna será un lugar de cuidado, 
de amistad y de unión para todas 
nosotras”.

La dotación consistente en me-
sas, sillas, escritorios, archivado-
res, tableros, puestos de trabajo, 
equipos tecnológicos como com-
putadores, impresoras, televisores, 
y un parque infantil, que permi-
tirán no solo el servicio a las mu-

jeres sino también a sus familias.

Reunión con Findeter
Esta importante iniciativa im-

pulsada por la Banca de Desarro-
llo Territorial, en articulación con 
la Gobernación del Huila, tuvo 
como propósito identificar los 
proyectos estratégicos que pue-
den ser postulados desde los te-
rritorios, para su financiación y 
acompañamiento técnico por par-
te de la entidad, apuntándole a un 
desarrollo sostenible.

Durante el encuentro el gober-

nador Rodrigo Villalba Mosquera, sostuvo que exis-
ten expectativas y retos frente al desarrollo regional, 
donde es fundamental la financiación, y es ahí don-
de Findeter cumple un importante papel.

Por su parte el presidente de la entidad, Juan Car-
los Muñiz Pacheco, sostuvo que el propósito de esta 
mesa de trabajo desarrollada en el salón de gober-
nadores del edificio departamental, fue presentar 
el portafolio de servicios de la entidad, para que 
los mandatarios re perfilen sus deudas, y puedan 
acceder a nuevos recursos para impulsar sus planes 
de desarrollo.

Por su parte Sonia Mora Orrego, Secretaria de 
Hacienda Departamental, sostuvo que la actividad 
cumplió con el propósito de informar a los alcaldes 
sobre todo el portafolio de servicios de Findeter, para 
que oxigenen sus inversiones, y puedan impulsar sus 
proyectos de desarrollo.

A través de Findeter los municipios y departa-
mentos pueden acceder a recursos con tasas com-
pensadas que se ajusten a sus necesidades, a través 
de las líneas de crédito enmarcadas dentro del Plan 
Nacional de Desarrollo, para financiar obras de tran-
sición energética, infraestructura, vías, transporte, 
saneamiento básico, entre otras, cada una de ellas 
con su respectiva tasa de interés.

“El tema del 
turismo es 

renglón prio-
ritario, para 
posicionar 
a Yaguará 
como un 

destino turís-
tico y polo del 
departamen-
to del Huila. 
Gracias a las 
intervencio-

nes que se 
han podido 

hacer, hoy la 
represa de 

Betania con-
serva unos 

niveles, que 
por fortuna 

se diferencia 
de los otros 
embalses”, 
destacó el 

burgomaes-
tre.

Dotación de la Casa de la Mujer.

 Lenin Alberto Trujillo, alcalde de Yaguará.

Candidatas a representar al Huila en Miss Universo, disfrutaron de Yaguará.
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Puja por las corregidurías

Cada cuatro años se repite la 
historia. Los procesos de elec-
ción y escogencia de los Corre-
gidores calientan el ambiente. 
Para el caso de Neiva esta fi-
gura administrativa se elige en 
ocho sectores como son: Ca-
guán, Fortalecillas, Chapinero, 
Aipesito, San Luis, Guacirco, 
Vegalarga y Rio Ceibas. Este 
profesional del derecho se con-
vierte en pequeño alcalde en 
su territorio, razón por la cual 
es muy atractivo ser nominado 
y designado en una posición 
como esta.

La selección de una terna a que 
obliga el proceso está en cabeza 
de los mismos ediles. Ante ellos 
deben presentarse las hojas de 
vida en un cronograma que se 
publica previamente, el cual bus-
ca que los interesados se postu-
len. Hay sectores en los cuales 
algunos líderes anhelan asegurar 
estas posiciones con amigos pa-
gando favores. A veces no dimen-
sionan la importancia de esco-
ger al mejor y se dejan llevar por 
presiones políticas y acaban por 
sacrificar a sus conciudadanos.

Existen extremos. Más allá 
del liderazgo que se tiene en 
los corregimientos, sobresalen 
personas que creen ser dueños 
de esas posiciones y peor aún, 
presionan para que en la ter-
na vayan determinados candi-
datos, algunos eternizándose. 
Buscan hacer que el Alcalde, 
quien finalmente es el encarga-
do de escoger alguno de ellos, 
no tenga otra opción distinta 
a decidirse por aquel nombre 
que le remitieron prácticamen-
te marcado.
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Superpoderes para Petro
Diariamente la sociedad colombiana empieza 

a interpretar las intenciones salidas de tono del 
presidente del país que busca a través de su ac-
cionar gubernamental consolidarse en el poder, 
pero que no ha podido generar un consenso 
alrededor suyo para que sus ideas lunáticas y 
salidas de contexto, tengan un respaldo en el 
ejecutivo y en la opinión pública. La propues-
ta de presentar una Acto Legislativo para que 
le sean otorgados superpoderes para que, en el 
marco de la Paz Total, pueda exonerar y liberar 
a todos los delincuentes de las cárceles que se 
encuentren condenados, de toda responsabili-
dad penal, es un sofisma de distracción. Algo 
nunca visto en el país. 

La sociedad colombiana, se encuentra des-
concertada con esta clase de propuestas que no 
generan respaldo popular. En lugar de enfocar-
se en la solución a las grandes problemáticas 
que aquejan a las familias colombianas, que 
están afectando su bienestar, empieza a sacar 
propuestas que no solucionan de tajo sus ne-
cesidades básicas insatisfechas. La comunidad 
internacional, empieza a vernos como un país 
inseguro y no propicio para la inversión extran-
jera, por el aumento de la violencia en la ma-
yoría de los territorios del país. La falta de una 
política de seguridad y de autoridad que con-
duzca a contrarrestar el accionar criminal de las 
organizaciones narcoterroristas, está generan-
do este panorama incierto para consolidar una 
Nación en paz y con mayores oportunidades 

dentro del escenario nacional e internacional. 
Si no tiene las mayorías en el Congreso de la 

República para que le sean aprobadas las Pe-
tro reformas, mucho menos puede generar un 
ambiente positivo para que avance esta idea ya 
empieza a ser rechazada en el ambiente de la 
opinión pública. Se convierten en cortinas de 
humo para escudarse de la incapacidad guber-
namental, para atender las demandas sociales 
y económicas que cada día son mayores. El 
mismo Banco Mundial en su reciente informe 
publicado el día anterior y que ha sido difun-
dido a todos los medios de comunicación, ha 
expresado que el bajo nivel de crecimiento de 
manera sostenida no es solo una estadística 
económica sino una barrera para el desarro-
llo. Se traduce en servicios públicos reducidos, 
menos oportunidades de empleo, salarios de-
primidos y mayor pobreza y desigualdad en 
los países de América Latina. Colombia no es 
la excepción. El país crecería 1,3 por ciento 
mientras que en enero proyectaba un aumento 
de 1,8 por ciento. Igualmente, la convergencia 
hacia la meta de la inflación del Banco de la 
República que se ubica en 3 por ciento está 
lejos de estar garantizada. Debe crear siner-
gias positivas con todos los sectores políticos 
y gremiales, para buscar mejorar la calidad de 
vida de los colombianos. Atrás deben quedar 
los revanchismos y discursos cargados de ses-
gos ideológicos y partidistas para encontrar el 
sendero de un buen gobierno. 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

Los corregimientos de Fortale-
cillas y Caguán son los de mayor 
demanda en materia de postula-
ciones. Este último batió todos 
los récords. Cerca de 15 profe-
sionales del derecho, como reza 
la norma para Neiva, pujan por 
esa dignidad. Hay quienes ha-
cen campaña, otros aguardan al 
juego limpio y que al final del 
proceso se terne a quienes mejo-
res puntajes acumulen, luego de 
la revisión detallada a las hojas 
de vida.

Se sabe y se escucha a grito 
entero que en algunos casos el 
Corregidor es cuota de algún 
concejal. La verdad, deben ser 
los Ediles y los Presidentes de 
Junta de Acción Comunal quie-
nes tengan el manejo absoluto 
de la selección de los tres nom-
bres. Politizar el proceso man-
cha y entorpece el mecanismo 
de escogencia. Tendría que ser 
por méritos que los postula-
dos sean calificados, así se les 
brindará plenitud de garantías.

Aguardemos y clamemos que 
al final, quienes resulten elegi-
dos cumplan con sus tareas y 
responsabilidades. Neiva como 
ciudad capital requiere de pro-
fesionales serios que asuman 
con entusiasmo la misión que 
corresponde. Allá en la zona 
rural se han presentado pro-
blemas de seguridad que de-
ben resolver con autoridad y 
el apoyo de la fuerza pública.

En el pasado los neivanos 
decidían ir al campo don-
de existía paz y tranquilidad. 
Ahora el miedo y la angustia 
también han llegado a las ve-
redas. Señores corregidores si 
actualmente pujan por ser de-
signados en estas posiciones, 
les pido en nombre de esas 
comunidades que realicen el 
mismo esfuerzo en procura de 
mantener la armonía en la ru-
ralidad. El desarrollo en el te-
rritorio también debe ser pro-
movido por ustedes.

Adonis 
Tupac 
Ramírez

Faiver 
Hoyos 
Hernández 

Cuando un amigo se va

OPINANDO Y DANDO 

Email:faiverhoyos@gmail.com 
Twitter (X) @FaiverFaiver

“Cuando un amigo se va, galo-
pando hacia su destino, el alma 
comienza a vibrar, llenándose de 
frío. Cuando un amigo se va, que-
da un terreno baldío que el tiem-
po desea llenar con las piedras del 
hastío.” — Alberto Cortez

Hace tres días, me enteré del 

fallecimiento de un amigo de ju-
ventud, con quien compartí in-
numerables momentos durante 
nuestra transición de jóvenes a 
adultos. Recuerdo noches ente-
ras en su casa, rodeados de otros 
amigos, disfrutando de la música, 
juegos de mesa y conversaciones 
que oscilaban entre lo banal y lo 
profundo, según el momento.

Solíamos pensar, de manera 
inocente, que los amigos siempre 
estarían ahí, que ni siquiera en-

vejecerían, y que al reencontrar-
nos, serían exactamente como los 
recordábamos. Qué triste ilusión. 
El tiempo nos remodela, dejándo-
nos arrugas, calvicie, cambios en 
nuestra figura y alguna que otra 
dolencia. Sin embargo, lo que el 
tiempo no logra borrar es el sen-
timiento de afecto y hermandad 
que forjamos, la nostalgia y los 
recuerdos de nuestra infancia y 
juventud.

Hacía tiempo que no hablaba 

con Javier, “el negro”, como cari-
ñosamente le llamábamos. Nos 
habíamos sumergido en la coti-
dianidad del trabajo y la fami-
lia, creyendo ingenuamente que 
siempre estaríamos ahí. Solo 
cuando la vida se interrumpe 
de manera sorpresiva y cruel, la 
muerte nos confronta con la fra-
gilidad de nuestra existencia, la 
cicatriz del tiempo y la certeza de 
nuestra mortalidad.

La partida de un amigo deja 

en el alma una huella de la vida 
compartida. Se va un amigo, y 
con él, se honra su memoria; se 
va un amigo, y nos resulta impo-
sible articular el frío y la sensa-
ción de orfandad que nos invade.

No sé cuántos amigos habrán 
perdido ustedes, pero para mí, 
esto simboliza otro indicio de la 
cercanía de la vejez: la partida de 
aquellos a quienes queremos.
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La Electrificadora del Huila no está en 
venta, ni quebrada

La imagen del día

Alfonso 
Vélez 
Jaramillo
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“La paz política en 
Venezuela puede ser 
también la paz armada 
en Colombia”: Petro

Luis Martínez
Ojo con esas reuniones des-
pertemos de una reunión con 
el diablo que se puede espe-
rar no creo que algo bueno.
Imagen del día

Wilson Cortes
Petro aprendiendo del dicta-
dor como hacer las próximas 
elecciones en Colombia.

Diana 
Montes

Santiago   
Ospina 
López

Con la llegada del nuevo gobier-
no nacional, hubo un cambio en 
el método de contratación públi-
ca. Se introdujo el concepto de 
las “alianzas público – popula-
res”, según el cual el Estado po-
dría contratar para la ejecución 
de sus recursos y fines a organi-
zaciones de base popular, tales 
como juntas de acción comunal, 
asociaciones de padres de fami-
lia, etc. Esto se hace porque la 
contratación estatal tradicional, 
donde se buscan grandes empre-
sas para que ejecuten los recursos 
públicos, ha generado igualmente 
grandes casos de corrupción que 
han producido enorme indigna-
ción nacional. Por lo tanto, se asu-
me que organizaciones de base 
popular, cuyos intereses directos 
estén íntimamente ligados con la 
ejecución de los recursos públicos 
destinados a determinado fin, no 
harán grandes desfalcos al erario 
y buscarán una ejecución eficiente 
de los mismos. Un ejemplo sería 

la construcción de las vías tercia-
rias: se las quiere dejar a cargo de 
las Juntas de Acción Comunal de 
las veredas que se verían benefi-
ciadas por ellas. 

Aunque el esquema recién pre-
sentado suena muy interesante, 
ha habido un problema funda-
mental en el cambio del modelo 
de contratación: la falta de pla-
nificación en la transición de un 
modelo a otro. La consecuencia 
de esto ha sido un retraso en la 
contratación pública. A pesar de 
las buenas intenciones de aumen-
tar la transparencia y eficiencia en 
la ejecución de los recursos pú-
blicos, ahora la ejecución presu-
puestal se ha ralentizado, llevan-
do al gobierno nacional a una sin 
salida: no está demostrando con 
resultados concretos las buenas 
intenciones que los llevó a ganar 
las elecciones presidenciales.

Este esquema se aplicó a la 
contratación de los Centros de 
Desarrollo Infantil del ICBF. La 
consecuencia: muchos CDI estu-
vieron cerrados, afectando a miles 
de niños y niñas, además de las 
familias del talento humano, que 
perdieron su fuente de ingresos. 
Si el objetivo es atacar la corrup-
ción, los niños no merecen ser las 
víctimas del proceso.

La Electrificadora del Huila no la 
tienen en venta, ni está quebrada, 
mucho menos se halla0 inmersa 
en una causal para que pueda ser 
intervenida por la Superintenden-
cia de Servicios Públicos.

De manera tajante lo aseguró el 
gerente encargado Zamir Alon-
so Bermeo García, quien además 
aclaró que, frente a esos temas, 
la Junta directiva no ha tomado 
ninguna determinación.

Mucho menos que vaya a ser 
privatizada, porque ese no es no 
el interés demostrado hasta el 
momento por el Gobierno nacio-
nal frente al futuro de la empresa.

El funcionario hizo la declara-
ción con base en la ultima reu-
nión de la Junta directiva del 
pasado 5 de abril, en donde no 
estudiaron el inicio de alguno de 
los procesos mencionados, con 
los cuales se viene especulando en 
los medios políticos, “ni siquiera 
se mencionaron”, dijo.

De la Junta directiva de la Elec-
trificadora del Huila hacen par-
te dos representantes del Mi-
nisterio de Hacienda, dos del 
Ministerio de Minas y Energía, y 
el Gobernador del Huila Rodrigo 
Villalba Mosquera.

Incluso, tampoco se mencionó 
en esa reunión, el proceso para 
designar el nuevo gerente en pro-
piedad, cargo que ocupa el abo-
gado Bermeo García, desde hace 
año y medio.

En esas condiciones, creo que se-
ría improductivo por ahora, que 
la Junta Directiva se ocupara en 
cambiar un gerente encargado para 
poner otro en las mismas circuns-
tancias, como han dicho dirigentes 
políticos de manera insistente.

No obstante, Bermeo, sí admite 
que la Electrificadora del Huila, 
se levanta de manera paulatina 
pero muy positiva, de una grave 

crisis económica y financiera des-
de el año pasado, quizás la más 
fuerte desde su creación, por des-
aciertos y por no haber compra-
do energía en la bolsa de manera 
oportuna.

Aseguró que este año la empre-
sa volvió a generar ganancias, las 
cuales ascienden a 23 mil millo-
nes de pesos, en los tres prime-
ros meses del año y se espera que 
termine el 2024 con sus finanzas 
saneadas, “nos estamos poniendo 
al día con nuestros proveedores”.

Reitero que la crisis económi-
ca y financiera generó problemas 
de iliquidez, por dineros que no 
ingresaron a la caja debido a fac-
tores externos.

Esta situación ocasionó algunos 
retardos en los pagos a proveedo-
res que ya están subsanándose, 
“ya estamos cumpliendo”.

Frente al costo de las tarifas 
de energía, indicó que no se ga-
rantiza rebajas este año, porque 
toda la actividad gira en torno a 
las políticas que maneja la Co-
misión Reguladora de Energía y 
Gas, CREG.

Agregó que ya compraron ener-
gía suficiente para los próximos 
dos o tres años, que están pagán-
dole a los proveedores, y que se 
espera ejecutar un plan para im-
plantar energía solar mediante 
paneles en los hogares mas po-
bres a bajo costo, y que en pocos 
años la electrificadora estará ge-
nerando al menos el 10 por cien-
to de la energía que distribuye a 
los huilenses.

Y frente a las denuncias por al-
tos costos salariales, afirmó que 
la empresa tiene 378 trabajadores 
de planta sometidos a las obliga-
ciones de la convención colectiva.

Además, 25 directivos que de-
vengan salarios integrales, de 
acuerdo a los indicadores que gi-
ran para el sector eléctrico nacio-
nal y aunque han tenido algunos 
momentos de tensión, guardan 
excelentes relaciones obrero pa-
tronales con el sindicato de base. 
Creo que son buenas noticias que 
valen la pena mencionar. 

Los controles que adelanta la Policía Metropolitana en las calles de la ciudad, para contrarrestar el 
actuar delictivo.

El Rincón de Diana

De contrataciones y otros demonios

Carlos Lasso
El biólogo, nacido en España 
y adoptado hace 14 años por 
Colombia, es el mayor experto 
en ecosistemas de ríos subte-
rráneos, cuevas sumergidas 
y acuíferos que existe en el 
país. La vida del biólogo Carlos 
Lasso es la de un científico que 
está siempre (o casi siempre) 
en campo. Dice que su tiempo 
encerrado entre cuatro pare-
des, rodeado de instrumentos 
y microscopios ya pasó. Su 
pasión es explorar cuevas, 
caminar selvas, remontar 
condiciones difíciles, inventar 
artefactos para poder explorar, 
sumergirse en aguas profun-
das. Su especialidad, dice, son 
los “bichos raros”.

Crisis del agua en Bogotá, ¿Aprendimos 
la lección del ‘97?

La sequía de ansiedad que se 
apodera de los habitantes de Bo-
gotá me recuerda a los tiempos 
grises de la pandemia. Las pala-
bras del alcalde Galán sobre el 
racionamiento de agua han sacu-
dido a la ciudad, sumergiéndonos 
en un mar de incertidumbre y 
discusiones políticas.

El racionamiento de agua no es 
algo nuevo para nosotros; en 1997 
enfrentamos una crisis similar.

¿Acaso no deberíamos estar 
más preparados ahora?

La crisis de 1997 fue un simu-
lacro comparado con lo que en-
frentamos hoy. Hace unas déca-
das, un cúmulo de errores en la 
planificación urbana y la caren-
cia de inversión en infraestruc-
tura pusieron a los habitantes de 
la capital a almacenar la mayor 
cantidad de agua posible en ja-
rras y baldes.

Hoy la situación se agudiza por 
factores que no existieron en el 
’97, al menos no en su misma 
medida. Un crecimiento pobla-
cional explosivo proveniente de 
desplazamientos forzosos y falta 
de oportunidades, y un clima que 
parece haber perdido la cordura, 
resultado del cambio climático, 
hoy hacen de esta crisis un tema 
complejo de solucionar.

En aquel entonces, nos tomó 
seis meses salir de la crisis. Pero 
en esta crisis del 2024, el final 
es incierto. Y a diferencia de la 
última vez, donde la escasez se 

concentraba en la periferia de la 
ciudad, ahora nos encontramos 
todos en el mismo barco, des-
de el barrio tradicional hasta el 
corazón político del centro de la 
ciudad.

Según el Acueducto de Bogotá, 
las principales reservas de agua 
de Bogotá, ubicadas en Chingaza 
y Tominé, no alcanzan el 50%, y 
el déficit hídrico de la capital ya 
ronda el 40%.

Sin embargo, estoy convencido 
de que Bogotá no se convertirá 
en una Tatacoa. Hemos aprendi-
do, al menos eso espero, que la 
planificación urbana debe tener 
en cuenta siempre la seguridad 
hídrica de la ciudad, así como la 
importancia de construir infraes-
tructuras a largo plazo, que no 
nos dejen a secas.

Hoy, las respuestas son más 
contundentes que en ’97, pues el 
conocimiento y el presupuesto 
no son los mismos. La Planta de 
Tratamiento de Agua El Salitre 
es solo un ejemplo de cómo con 
inversión y visión, casi 2 millo-
nes de personas podrán seguir 
abriendo el grifo sin miedo y dis-
frutar de agua verdaderamente 
potable.

La sed de Bogotá es un llamado 
a no olvidar y a actuar con cons-
ciencia. La gestión del agua, más 
que una política, es una acción 
de supervivencia y agradecimien-
to. Debemos entender su valor y 
manejarla con el respeto que me-
rece, esperando que las próximas 
generaciones no tengan que es-
cribir un artículo como este.

Con un delicioso café Entorno, 
cultivado con métodos de reuti-
lización de recursos hídricos, los 
saludo.
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Lighting the flame of competition and 
sporty spirit! Exciting inauguration of the 
inter-course games at Comfalagos 2024

BY ANA ISABELLA PINO BER-
NAL, 11°

On February 27th, our ins-
titution dressed in many 
colors from different cou-

ntries of the world to start the ex-
pected inter-course games. This 
year the theme was “The Olym-
pic Games”. This exciting event is 
much more than a sports com-
petition; it represents important 
values such as respect, effort, and 
teamwork. The event was atten-
ded by the director of Comfa-
miliar, Juan Carlos Carvaja, who 
delivered sports elements to the 
institution and especially for the 
team leaders. The opening cere-
mony, celebrated at the school’s 
sports center, was full of joy. The 
students proudly paraded wea-
ring T-shirts of their teams. After 
the parade, we saw the traditional 
torch, a symbol of passion and 
commitment with sports. The 
Olympic flame was lit by pro-
minent school athletes who re-
present the effort and dedication 
in each training. 

During the development of the 
event we saw a wonderful dan-
cing show, an artistic gymnastics 
demonstration by a fifth-grade 
leader and the presentation of the 
athletes’ guest who explained all 
the throwing and catching tech-
niques of Ultimate. Some leaders 
had the opportunity to throw the 
Frisbee and ask questions about 
the sport. The event ended with 
two friendly matches, one for 
women and the other for men 
between eleventh grade students, 
and teachers. It was very exciting! 
In conclusion, the inauguration 
of the inter-course games was 
a resounding success, marking 
the beginning of a period full of 
emotions and a lot of competi-
tion.

Let the games begin!

Happy Women’s Day! An 
incredible tribute to the 
cleaning ladies of our school
BY ANA ISABELLA PINO BERNAL, 11°

Early in the morning, while teachers and students begin their 
activities, there is a group of people whose work is unnoticed: clea-
ning women. They play a crucial role, maintaining a clean and safe 
school environment for everyone.

On March 8th, we celebrated and recognized the International 
Women’s Day to these brave women at school. It was time to give 
them the voice and respect that they deserve. So, the next time you 
see a cleaning lady, take the time to thank them for their work. They 
are true heroes who deserve our recognition.

Thank you very much for your daily efforts, women!

From the 
breaking border’s 
team, we have a 
special message 
in this children’s 
month
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“No todas las muertes evitables se le 
pueden atribuir al sistema de salud”
n Según la entidad, se deben tener en cuenta factores externos del paciente, la gravedad de la enfermedad, la evolución de la 
misma o las condiciones propias del enfermo.

como causalidad directa, sino que es una aproxi-
mación para identificar estrategias de afectación 
positiva de determinantes sociales y ambientales, 
así como el mejoramiento continuo de los servicios 
de salud”.

La asociación recoge un concepto de la Organiza-
ción Panamericana de la Salud que habla del desem-
peño del sistema de salud como un determinante de 
la mortalidad prematura “potencialmente” evitable. 
“Y establece que las muertes prematuras evitables 
son las que ocurren antes de los 75 años y que no 
deberían ocurrir. Las muertes prematuras evitables 
pueden ser prevenibles (si se pudieran evitar me-
diante programas de prevención primaria) o tra-
tables (de haberse evitado mediante una atención 
médica oportuna)”.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

En medio de la aguda crisis 
que vive el sistema de salud 
en Colombia, una cifra ha 

concentrado el debate de miles de 
expertos en el país en los últimos 
días. La mencionó el presidente 
Gustavo Petro, en varias ocasio-
nes, por los días en que trataba 
de defender la reforma a la sa-
lud que se hundió finalmente, el 
miércoles 3 de abril, en la Comi-
sión Séptima del Senado: en “los 
últimos 10 años habían muerto 
más de 340.000 colombianos por 
causas debidas a que el sistema 
de salud vigente no operó”.

Incluso, el mandatario colom-
biano fue más allá y dijo que el 
sistema de salud ha matado a 
más colombianos que la guerra.

La Asociación Colombiana de 
Epidemiología, Asocepic, terció 
en el debate. A través de un co-
municado, explicó cómo enten-
der las cifras asociadas a la mor-
talidad evitable, recogidas por el 
Instituto Nacional de Salud y que 
fueron publicadas en 2023. El in-
forme se llamó ‘Cuando la muerte 
es evitable’.

De acuerdo con dicho docu-
mento, tal como señala Asoce-
pic, el resultado principal obte-
nido es que “el 50 por ciento (la 
mitad) de todas las muertes que 
ocurrieron entre 1979 y 2021 en 
Colombia eran muertes evitables 
por políticas públicas. Y, de esas, 
el 39 por ciento eran evitables por 
la atención sanitaria oportuna y 
de calidad, y por tanto ocurrie-
ron debido a fallas del sistema 
de salud. Al desagregar esa cifra, 

se concluye que por cada muer-
te atribuible al sistema de salud, 
hay 1,6 muertes adicionales atri-
buibles a otras políticas públicas”.

Para la Asocepic, “lo anterior 
quiere decir que la mortalidad 
evitable atribuible es mayor de-
bido a políticas públicas. Es decir, 
a la afectación de determinantes 
sociales y ambientales, como la 
pobreza, los contextos sociales, 
económicos y políticos, la con-
taminación y factores de riesgo 
como el tabaquismo”.

Y, “en menor grado es atribuible 
a los sistemas de salud”, lo que 
desmentiría la tesis varias veces 
repetida por el presidente Gus-
tavo Petro.

La Asocepic aclara, sin embargo, 
que esto no significa que los siste-

mas de salud no se deban mejorar 
o transformar, sino que esta mor-
talidad evitable “debería ser mí-
nimas, tendiendo a cero”, aunque 
en la práctica “ningún sistema de 
salud lo pueda lograr, de ahí que 
se reconozca que el accionar de 
los sistemas de salud es de medio 
y no resultado”.

Lo anterior teniendo en cuenta 
que, como lo reconoce la Corte 
Suprema de Justicia, cada caso de-
pende de factores externos del pa-
ciente, la etiología y gravedad de 
la enfermedad, la evolución de la 
misma o las condiciones propias 
del enfermo.

En ese sentido, la La Asocepic 
aclara que “el análisis de la mor-
talidad atribuible es una metodo-
logía que no se puede interpretar 

Lo anterior 
teniendo en 
cuenta que, 

como lo reco-
noce la Corte 
Suprema de 

Justicia, cada 
caso depen-
de de facto-

res externos 
del paciente, 
la etiología y 
gravedad de 
la enferme-
dad, la evo-
lución de la 
misma o las 
condiciones 
propias del 

enfermo.

La 'Marcha silenciosa de batas blancas' busca manifestar el desacuerdo de los profesionales de la salud con el manejo del gobierno Petro al sistema.

El sistema de salud colombiano ha sido reconocido como 
el sexto mejor del continente.

El debate sobre las muertes evitables se da luego de la intervención, por parte del Gobierno Nacional, de Sanitas y la 
Nueva EPS.
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Finca Raiz01

Vehículos02

Venta artículos03

Animales04

Servicios05

Empleos06

Adultos07

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99572 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000
640-99569 LOTE EN COLINAS MIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $410.000.000
640-99554 EDIFICIO EN EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA EN CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99546 LOTE EN TOCHERÉ.  GARZÓN  -  H $290.000.000
640-99545 CASA EN CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $285.000.000
640-99542 LOCAL COMERCIAL B/EL CARMEN.  GARZÓN  -  H $380.000.000
640-99522 LOTE URB. VILLA DE LEIVA.  GARZÓN  -  H $280.000.000
640-99501 LOTE VEREDA LLANO DE LA VÍRGEN.  ALTAMIRA  -  H $400.000.000

640-99592 APARTAMENTO 204 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-99593 APARTAMENTO 205 B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-99661 LOCAL C.C. PASEO DEL ROSARIO.  GARZÓN  -  H $770.000
640-99534 LOCAL Y APTO. B/ LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $750.000
640-99657 LOCAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99314 APARTAMENTO AMOBLADO B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $550.000
640-383 APARTAMENTO 201 B/ EL CENTRO. GARZON  -  H $500.000
640-99665 CASA B/PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $2.000.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO. 704 T-2 CONJ. BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 B/CALAMARI CARRERA 3 w # 76B-24  $450.000,00 49m2
APTO. 302 B/CANDIDO CARRERA  1C # 38-08  $750.000,00 48m2
APTO. 304 CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO. 401 EDIF. LOS BALCONES  AV. LA TOMA # 11-75 $1.350.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
APTO. 302 B-B EDIF. EL PASO  CALLE 7 # 7-52 $800.000,00 94m2

ORIENTE
APTO. 3er/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 304  EDIF. MIRARDOR DE LA ORQUIDEA  CALLE 19 # 36/03/09 $1.150.000,00 59m2
APTO. 303 CARRERA 45B # 20-112  LA RIOJA $480.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 401 T-1 CONJ. RES. MULTICENTRO CARRERA 15 # 23A-41  $1.650.000,00 84m2
APTO. 801 T-5 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 14  CONJ. RES. LA MANGUITA CALLE 76C # 2w-00  $1.850.000,00 101m2
CARRERA 5B # 60-16 EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CASA 65 PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2

CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2

ORIENTE
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $1.200.000,00 120m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA 9 VILLAS DEL CAMPO CALLE 8 # 100-06  $6.000.000,00 750m2
CALLE 22B # 44-80 B/ LOS COLORES $800.000,00 110m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2
CALLE 6 # 9-28 JULIAN FIERRO RIVERA (H) $1.200.000,00 184m2
CALLE 16A # 18-10 TIMANCO 3ERA ETAPA  $650.000,00 78m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2

CALLE 50A # 26-40 VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CONJ. RES. TERRAVENTO. CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RES. CAMINIOS DE SANTIAGO.  
CARRERA 30 # 27-45 SUR   $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3 HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105  $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/ EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 304 B-A7 CONJ. RES. SANTA CLARA  CARRERA 8A # 31-68  $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA  CALLE 78 # 8-42  $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RES.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO.  502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RES. SAN JUAN PLAZA  CALLE 46 # 16-224  $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-5  $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUES DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA  CAR. 46 # 6-50  $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 301 CAR. 42 ENTRE CALLE 27 Y 28 CIUDADELA DE SAN NICOLAS  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF.  OPALO CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA   AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO  CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C.  MEGACENTRO   $165.000.000 92mm2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 608-8668561

V E N TA  C A SA S

BARRIO 
MANZANARES. 

CALLE 20 SUR 28-39. 
INF. WhatsApp 

320 265 4367 o 
350 349 9798

VENDO CASA 
AMPLIA 
Y FRESCA 

 Av-Segunda, 
91m2, garaje. 
Disponibilidad 

inmediata.
Informes:

3023660977

VENDO CASA 
Neiva 

ZONA NORTE 
Virgilio Barco

ARRIENDO CASA

INF: 315 8679292  

Calle 9 No.10-47 Neiva
RECIÉN REMODELADA  PARA OFICINA O RESTAURANTE
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PRENSA

WEB

RADIO
ON LINE

REDES 
SOCIALES

l Publicidad Digital en: 
Redes Sociales, 

Web y Periódico 
DIARIO DEL HUILA Pdf    

 l e impreso FDS

Publicidad Ads y Marketing Digital

“LO NUESTRO A DIARIO”

LOTES

$1.500m2
  ENTRADA A RIVERA 
CERCA A TRÁNSITO 

MUNICIPAL
NEGOCIABLE.

INFORMES: 
320  856 1891

VENDO LOTE EN 
RIVERA (H)

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

COLEGIO DE 
PREESCOLAR 
Y PRIMARIA
REQUIERE DOCENTE 

PARA  INGLÉS, 
ESPAÑOL Y ARTISTICA

 Interesad(@)s  enviar hoja 
de vida al correo

lauraximena6589@gmail.com 

VEHÍCULOS

VENDO TOYOTA 
FORTUNER 2.7 

AUTOMÁTICA MODELO 
2015  ÚNICO DUEÑO

INF 
316 520 4782

EMPLEOS

SE REQUIERE 
VENDEDOR 

NEIVA-HUILA
ALREDEDORES 
PARA VENTA DE 
RODAMIENTOS 
AUTOPARTES

IMPORTACIONES@
RODACOL.COM

APARTAMENTOS

VENTAS

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

BARRIÓ ALTICO - NEIVA
INFORMES

316 247 6845

VENDO O 
PERMUTO  

DOS (2)CASAS

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO  
BARRIO ALTICO

2-HABITACIONES UN 
BAÑO COCINA SEMI 
INTEGRAL PATIO DE 

ROPAS BALCÓN 
INFORMES 

CEL. 3175050473

VENTAS VARIAS

SECTOR EXCLUSIVO 
DE IPANEMA

LOCAL NUEVO RECIÉN 
CONSTRUIDO 

MOBILIARIO NUEVO
Inf. WashApp  

316 371 9372  -  
311 814 0090

OPORTUNIDAD
VENDO 

RESTAURANTE 
BAR ACREDITADO 

(7 AÑOS DE 
TRAYECTORIA)

Avisos Judiciales
Notaria 1 Neiva - Huila
EDICTO EMPLAZATORIO.  (SUCESION)  EL 
SUSCRITO NOTARIO PRIMERO (E) DEL CIR-
CULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las perso-
nas que se consideren con derecho a interve-
nir, dentro de los diez (10) días siguientes a la 
publicación del presente Edicto en el periódico, 
en el trámite notarial, de la sucesión Intestada 
de JESÚS ANTONIO CALDERÓN PEÑA fallec-
ido en la ciudad de NEIVA, Departamento del 
HUILA, el 01 de JULIO de 2021, poseedor de 
la Cédula de Ciudadanía número 12.104.213.  
Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, 
se ordena la publicación de este Edicto en un 
periódico de mayor circulación en el lugar y en 
una emisora local, en cumplimiento de lo dis-
puesto por el Artículo 3 del Decreto número 902 
de 1988, ordenándose además su fijación en 
lugar visible de la Notaría por el término de diez 
(10) días. El presente Edicto se fija hoy 02 de 
ABRIL de 2024, siendo las 8:00 A.M.  LA NO-
TARIA (E), CAROLINA DUERO VARGAS.  (Hay 
firma y sello).

NOTARIA SEGUNDA CIRCULO DE NEIVA 
EDICTO EMPLAZATORIO 

EL NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE 
NEIVA - HUILA EMPLAZA: A  todas las perso-
nas que se crean con derecho de intervenir en 
la LIQUIDACION DE LA HERENCIA DE PAOLA 
ANDREA OTERO VALDERRAMA, quien en 
vida se identificaba con la Cédula de Ciudada-
nía número 1.075.209.516 expedida en Neiva 
- Huila, vecina que fue de la ciudad de NEIVA 
- HUILA, lugar donde tuvo su último domicilio 
y asiento principal de sus negocios, fallecida 
en la ciudad de NEIVA - HUILA, el día VEINTI-
UNO (21) DEL MES DE NOVIEMBRE DEL AÑO 
DOS MIL VEINTIDOS (2.022) que se tramita en 
esta Notaria en los términos del Decreto 902 de 
1988. -Para los fines de que trata el Artículo 490 
del Código General del Proceso y habiéndose 
llenado todos los requisitos de ley. Se fija el pre-
sente edicto en la cartelera de la Notaría, por 
el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte 
interesada para las demás publicaciones de 
ley.- La fijación se hace hoy, NUEVE (09) DEL 
MES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICU-
ATRO (2.024), siendo las ocho de la mañana.  
EL NOTARIO SEGUNDO DE NEIVA, REINAL-
DO QUINTERO QUINTERO. (Hay firma y sello).

Me llamo LUNA y soy de raza SHITZU. 
Tengo 10 años y necesito alimentación especial. 

Me extravié ayer en Horas de la tarde en el B/Altico.

AYUDAME A REGRESARAYUDAME A REGRESAR
A MI HOGAR!A MI HOGAR!

SI SABES DE MI. 
AYÚDAME A REGRESAR A MI HOGAR
INF.  3143818391 – 3213274464 - 

3053333131
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Cinco lesiones frecuentes por Cinco lesiones frecuentes por 
el uso excesivo del celularel uso excesivo del celular
n Pasar mucho tiempo frente a una pantalla puede repercutir en dolores crónicos y adicción.

DIARIO DEL HUILA, TECNOLOGIA

Con la llegada del milenio, 
la tecnología se ha conver-
tido en una parte indis-

pensable de la vida humana. Los 
teléfonos inteligentes, en particu-
lar, se han integrado tan profun-
damente en la rutina diaria que 
apenas se puede imaginar un día 
sin tener uno en las manos.

No obstante, detrás de la con-
veniencia y la conectividad que 
ofrecen, también hay riesgos para 
la salud física que a menudo pa-
san desapercibidos por millones 
de usuarios.

El uso excesivo del celular pue-
de dar lugar a diversas lesiones y 
trastornos que merecen atención. 
A continuación, destacamos cin-
co lesiones comunes derivadas del 
uso prolongado del celular y con-
sejos de prevención.

El acto repetitivo de escribir 
mensajes de texto o deslizar la 
pantalla del celular puede pro-
vocar el Síndrome del Pulgar de 
Texting. Esta lesión se caracteriza 

por dolor en el pulgar y la muñe-
ca, así como por la inflamación de 
los tendones.

Según el Instituto Nacional de 
Salud de los Estados Unidos, esta 
afección se ha vuelto más común 
debido al aumento del uso de te-
léfonos inteligentes.

Para prevenir este síndrome, es 
importante tomar descansos re-
gulares mientras se utiliza el ce-
lular. Además, practicar ejercicios 
de estiramiento para las manos y 
los dedos puede ayudar a aliviar 
la tensión acumulada.
Cuello de texto

Es otra lesión asociada con 
el uso excesivo del celular. Esta 
condición se desarrolla cuando se 
mantiene la cabeza inclinada ha-
cia adelante durante períodos pro-
longados mientras se mira cual-
quier dispositivo.

Según la Clínica Mayo, esta pos-
tura puede ejercer una presión con-
siderable sobre la columna verte-
bral y los músculos del cuello, lo 
que resulta en dolor y rigidez.

Para evitar esta lesión, es cru-
cial mantener una postura ergui-
da al usar el celular. Levantar el 
dispositivo hacia la altura de los 
ojos puede reducir la tensión en 
el cuello y la espalda. También, 
es recomendable tomar descansos 
frecuentes y practicar ejercicios de 
estiramiento para el cuello y los 
hombros.
Fatiga ocular

Es un problema común entre 
aquellos que pasan largos perío-
dos mirando pantallas digitales, 
incluidos los usuarios de celula-
res. La exposición prolongada a la 
luz azul emitida por estos puede 
causar tensión ocular, sequedad, 
visión borrosa e incluso dolores 
de cabeza.

Para reducir esta afección, se 
pueden seguir algunas medidas 
simples. Por ejemplo, ajustar el 
brillo de la pantalla del celular 
a un nivel cómodo y hacer pau-
sas breves para descansar los ojos 
cada 20 minutos puede ayudar a 
aliviar la tensión ocular.

Del mismo modo, usar filtros 
de luz azul o gafas con lentes que 
bloqueen la luz azul puede ser be-
neficioso, especialmente antes de 
acostarse.
Tendinitis del manguito rotador

El uso excesivo del celular tam-
bién puede contribuir al desarro-
llo de esta afección, una lesión 
en los músculos y tendones que 
estabilizan el hombro. Constan-
temente sosteniendo el teléfono 
con el brazo extendido mientras 
se navega por la pantalla puede 
tensar estos músculos y provocar 
dolor e inflamación.

Para prevenir la tendinitis del 
manguito rotador, es importante 
alternar los brazos al sostener el 
celular y evitar mantener el brazo 
en una posición estática durante 
períodos prolongados.

Asimismo, practicar ejerci-
cios de fortalecimiento y esti-
ramiento para los músculos del 
hombro y la parte superior del 
cuerpo, puede ayudar a preve-
nir lesiones.

Adicción al celular
Aunque no es una lesión física 

en el sentido tradicional, la adic-
ción al celular es un problema cre-
ciente que afecta la salud mental 
y emocional de los usuarios. Pasar 
demasiado tiempo en el celular 
puede conducir a la ansiedad, la 
depresión y la desconexión social.

Para prevenir la adicción al ce-
lular, es importante establecer 
límites saludables en cuanto al 
tiempo de pantalla y priorizar las 
interacciones en persona sobre las 
virtuales.

Junto a lo anterior, se debe dedi-
car tiempo a actividades fuera del 
celular, como el ejercicio, la lectura 
y el contacto con la naturaleza, lo 
que puede ayudar a restaurar el 
equilibrio en la vida digital.

Adoptar hábitos saludables, 
como tomar descansos regulares, 
mantener una postura adecuada 
y establecer límites de tiempo en 
el celular, puede ayudar a prevenir 
lesiones y promover un estilo de 
vida equilibrado.


